



ELSEVIER

Atención Primaria

www.elsevier.es/ap



CARTAS CIENTÍFICAS

Yodo tópico y glándula tiroidea. ¿Se debe tomar alguna precaución?



Topical iodine and thyroid gland. Do we have to take some caution?

Luis Castilla Guerra^{a,c,*}, Ana María Coronel Pérez^b y Francisco Jesús Olmo Montes^a

^a Servicio de Medicina Interna, Hospital Virgen Macarena, Sevilla, España

^b Servicio de Dermatología, Hospital de Valme, Sevilla, España

^c Departamento de Medicina, Universidad de Sevilla, Sevilla, España

Disponible en Internet el 4 de marzo de 2020

En nuestra práctica clínica existen fármacos de uso común que pueden alterar la función tiroidea. Así, por ejemplo, son bien conocidos los efectos sobre el tiroides del litio o la amiodarona, entre otros. De hecho, a largo plazo más del 50% de los pacientes con amiodarona muestran resultados anormales en las pruebas de función tiroidea¹.

Algunos de estos efectos han sido reconocidos durante décadas, pero cada vez se conocen nuevas interacciones entre el tiroides y diversos medicamentos que tradicionalmente no se habían tenido en cuenta, como las debidas al uso de yodo tópico. Es importante que el médico esté familiarizado con estas interacciones tiroides-fármacos, ya que va a ser necesaria una mayor vigilancia en estos pacientes. Presentamos un caso que ilustra claramente este problema.

Mujer de 56 años con antecedentes personales de tiroditis crónica linfocitaria diagnosticada hacía 3 años, de la que no hacía tratamiento en la actualidad por normofunción tiroidea, y osteoporosis en tratamiento con ácido alendrónico, calcio y vitamina D. Es remitida a consulta por clínica de nerviosismo, palpitaciones y pérdida de peso de unos 3-4 kg, con insomnio y sin alteraciones en el tránsito intestinal.

La exploración tiroidea era normal, no se palpaba bocio, ni nódulos. Analíticamente se observaron unos valores de TSH < 0,01 mU/ml (0,3-4,5 mUI/ml), T4 libre 1,11 ng/dl (0,7-2,0 ng/dl) y T3 libre 3,97 ng/dl (2,5-4,6 ng/dl), con anticuerpos anti-TPO 255 UI/ml (< 60 UI/ml) y anti-receptor TSH < 1,00 (< 1,6 UI/l).

Una anamnesis exhaustiva reveló que la paciente había acudido previamente a la consulta de dermatología por presentar alteraciones ungueales en el primer y tercer dedo del pie izquierdo, por lo que fue diagnosticada de onicodistrofia, comenzando un tratamiento tópico con una fórmula magistral a base de ácido acetilsalicílico 2 g y yodo metaloide 1 g diluidos en alcohol.

La paciente comentaba que tras varias semanas de tratamiento diario había comenzado con la sintomatología.

Se le recomendó la suspensión del tratamiento con yodo tópico. En la revisión a los 3 meses, la paciente se había recuperado desde el punto de vista clínico, aumentando su peso y desapareciendo la sintomatología, y analítico, con normalización de su función tiroidea (TSH 0,38 mU/ml, T4 libre 1,10 ng/dl a los 3 meses y TSH 1,33 mUI/ml, T4 libre 1,13 ng/dl a los 9 meses).

El yodo es un elemento clave en la fisiología del tiroides, aunque tanto el exceso como el déficit puede provocar alteraciones en su funcionalidad².

La exposición a exceso de yodo se tolera habitualmente bien, debido a la reducción transitoria en la organificación,

* Autor para correspondencia.

Correo electrónico: [\(L. Castilla Guerra\).](mailto:castillafernandez@hotmail.com)

síntesis y liberación de hormonas tiroideas (efecto conocido como Wolff-Chaikoff). No obstante, en individuos susceptibles, en particular con enfermedad tiroidea previa, existe un riesgo aumentado de desarrollar disfunción tiroidea inducida por yodo (efecto Jod-Basedow), debido a la hiperproducción y liberación brusca de hormonas tiroideas en respuesta a la administración de grandes cantidades de yodo³.

La sobrecarga de yodo es una causa poco frecuente de hipertiroidismo, por ello, la historia clínica detallada es fundamental para su detección. Es necesario buscar datos sobre el consumo de medicamentos, suplementos dietéticos o la realización de pruebas de imagen con contraste, con elevado contenido en yodo. Aunque cada vez se describen más casos de hipertiroidismo por yodo tópico, como los debidos a la utilización de soluciones antisépticas como la povidona yodada⁴, no se había descrito previamente como complicación del tratamiento tópico de una onicodistrofia.

También se sabe que la mayoría de casos de hipertiroidismo inducido por yodo son autolimitados y se resuelven con el cese de la exposición⁵.

Pensamos que es necesario dar a conocer esta infrecuente, pero importante complicación del uso de yodo tópico.

Conflictos de intereses

Los autores declaran no tener ningún conflicto de intereses.

Bibliografía

1. Burch HB. Drug Effects on the Thyroid. *N Engl J Med.* 2019;381:749–61.
2. Choudhry H, Nasrullah M. Iodine consumption and cognitive performance: Confirmation of adequate consumption. *Food Sci Nutr.* 2018;6:1341–51.
3. Leung AM, Braverman LE. Consequences of excess iodine. *Nat Rev Endocrinol.* 2014;10:136–42.
4. Burchés-Feliciano MJ, Argente-Pla M, García-Malpartida K, Rubio-Almanza M, Merino-Torres JF. Hipertiroidismo inducido por yodo tópico. *Endocrinol Nutr.* 2015;62:465–6.
5. Brotfain E, Koyfman L, Frenkel A, Smolikov A, Zlotnik A, Klein M. Iodine-induced hyperthyroidism—an old clinical entity that is still relevant to daily ICU practice: A case report. *Case Rep Endocrinol.* 2013;2013:792745.